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彭博和弟弟在给猪喂饲料。
实习生 何佳乐 陈俊筱 记者 李丹 摄

彭博在整理猪日常所用的药品。
实习生 何佳乐 陈俊筱 记者 李丹 摄

张家铭辞职回乡考取了村官，他说，他的血管里
充盈的是农村人朴实的血脉。

张家铭组织全村进行义务清洁。

考编路

与张家铭不同，熊美（应采访对象要求，此名为化名）成为村官并不是因为志向所在，而是为了规避就业压力。因为是县选
村官，很多省选村官的优惠政策熊美都享受不到。尽管在工作中遇到一些不顺心的事儿，但她仍在坚持。因为没有编制、缺少
安全感，她在努力考公务员，虽然3年来她8次考编失败，但前些天她又继续报名参加2013年的国家公务员考试。

“我们是村官里的边外人”

2009年，熊美大学毕业之后在联通公司做客服，工资
待遇不错，可三班倒的工作模式和离家太远让她选择了离
开。当时，长沙县在选大学生村官，她幸运地脱颖而出。

由于是县选村官，很多省选村官的优惠政策熊美都没
办法享受，“如果说村官是村里的边外人，那我们就是村官
里的边外人。” 熊美常常这样揶揄自己，“感觉就像是后娘
养的。”在其他村官看来，他们就像勤杂人员，跑腿、打杂、资
料保管、档案整理样样得干、样样精通。

熊美很少去取工资。10月份前， 她的工资是1500元一
个月，扣险之后是1100多元，现在她扣险之前的工资涨到
了1900元。“我小孩一岁多，这个工资连孩子的奶粉钱都不
够，我老公每个月还要给我钱。”

尽管如此，她还是留了下来，并且今年续签了合同。长
沙县为了锻炼这批村官，安排他们去不同村轮值，熊美现
在就在自己家所在的镇。部分村官就没这么幸运了，住在
星沙的，要是起晚了，打的费用都不秀气。

社区工作常受气，被骂“没素质、没爱心”

熊美所在的社区是长沙县最先进行城镇化管理，由乡
村改建而来的。

今年中秋，县里发来了米、油、月饼、被子等慰问物资，
发给五保户、孤寡老人等。9点不到，社区里的一位爹爹来
了，说身体不舒服，要领中秋慰问物资。可他的条件并不符
合要求，没有在领取名单上。

11点多，熊美给爹爹续了茶，让刚加入社区工作的男
村官去吃饭，想着爹爹到12点就应该会回家了。谁知道爹
爹一点走的意思都没有。熊美只好一再解释：“爹爹，我们要
下班了，况且给您发物资，我们也没有决定权啊。”

下午上班，爹爹又来了，骂骂咧咧地，熊美才得知爹爹
在社区院子里骂了她一中午，“没素质，没爱心！好不容易
来坐坐，还赶我走。”为了照顾老人的情绪，社区领导只好

对熊美批评了一番。“社区每一个人都教育我，都说我，虽然
我知道那是演给爹爹看的。”

熊美说，社区工作常常会受气。有些老人来社区办一些
补助证明，但资格不达标，她总是详细地解释，老人嫌她声
音太小，声音提高一点，就说她凶，没礼貌。

虽然工作上会遇到一些不顺心的事， 但长沙县对县选
村官是相当重视的，出台了《长沙县大学生村官待遇保障和
激励政策》，这让熊美看到了希望。

3年参加8次带编考试

因为离家近、工作稳定，县里的其它扶持政策好，熊美
对工作还是很上心，在村官岗位一呆就是3年多，并且年年
评为优秀。只是没有编制，还是少了些安全感。

从当村官的那一天起，她就一边工作，一边准备着各种
事业单位、公务员招生考试。3年里，她一共考了8次，其中
有3次进入了面试，但终究没有进入最终的入选名单。

熊美估计，和她同时进来的200多名村官中，走掉的大
概有三分之一，大部分人还是走上了公务员、事业单位的岗
位。熊美的“广播电视新闻学”专业成为她报考的一个阻碍，
每次她报考专业要求为中文、新闻类的公务员时，申请都会
被打回来， 她只得无奈地选择专业不限的岗位，“文秘类的
职位竞争太大了，会写的能人太多。”

虽然中央对大学生村官的扶持一直在加强，2013年“国
家公务员招考”共有1417个职位面向大学生村官，约占总数
的11%。但作为县选村官，熊美不享有报考这些岗位的机会。
尽管如此，她仍不放弃，报考了一个不限定村官的职位。

9月11日下午， 长沙县2012年大学生村官工作会议召
开，长沙县新迎来52名省选大学生村官，续签2009届131名
大学生村官。而来自白沙镇锡福村的2009年县选大学生村
官向宽，已被提拔为白沙镇副镇长。

向宽这样的例子在长沙县并不少见，熊美表示，她愿意
终身扎根在社区，扎根在农村，只是她不清楚自己是否会愿
意一辈子当一名村官。

创业记

目前，“留村任职、考录公务员、自主创业、学习深造、另行择业”是村官的五条主要出路，而最具吸引力的仍是“考录公
务员”，在很多人看来，大学生村官就应该是从政的、当官的。但是，长沙望城区的村官彭博却选择了自主创业的道路，办起
了养猪场，虽然今年效益不好，但他对生态养殖的未来充满信心。

村里第一个大学生村官办起了养猪场

在长沙市望城区最北端， 有个地方叫苏蓼村， 紧邻湘
江，接壤岳阳市湘阴县，有“长沙西伯利亚”之称，这里的人
们以种植业、养殖业以及外出打工为生。

苏蓼村的最北端有一个两间房子组成的小型猪场，这
里就是苏蓼村第一位大学生村官彭博的创业基地。 彭博毕
业于华中农业大学动物检疫专业， 在农村工作的大半年时
间里，他一直想着要把大学所学融入农村。

其实养猪场2007年时就有了，由于通往猪场的小路占
据了周边稻田面积， 当时的猪场主人余正春还不得不挨家
挨户上门求说。当时正是猪价最为疯狂的时候，余正春买了
200多头小猪仔。没想到的是，小猪遇冷得了副伤寒病，由
于缺乏养殖经验，200多头仔猪买来不久便死了一半多。猪
场不久就荒废了。

今年，彭博和余正春取得沟通，打算重新开办养殖场，
但问题来了， 原来余正春在建设养殖场时曾和组上村民签
订了不能承租给外来人员的协议， 而彭博是个彻彻底底的
外来人员。 村支两委只好带着彭博到村民家一户一户地协
调，最终促使了文兴养殖场的开办。

今年的猪场可能利润小了

养猪的成本很高， 每天光饲料就要消耗掉1400多斤，
每斤饲料价格1.7元，一天的投入就在2400元左右，包括购

买仔猪的成本，到目前为止，彭博总共投入了40万，这些钱
来源于他的家庭、亲戚还有贷款。

养猪过程中，他最担心的也是猪感染疫病。为了防止猪
的感染，做到及时免疫，他在养殖场设置了消毒区、隔离区、
药品室。到目前为止，除了一些偶发的感冒及气喘病，整个
养殖场情况良好，基本保证了存活率。

由于彭博必须负责村上的一些组织工作，所以，他把弟
弟叫到养猪场24小时照看。短短几个月，原先210斤的彪形
大汉一下瘦到了160斤， 弟弟笑着说：“减了50斤肉不容易
啊，按美容机构减一斤300元算，我还赚了1万多。”

小猪长得很快， 每到彭博和弟弟投放饲料的时候，猪
儿就奔向护栏，连原场主都说，猪长得好，跑得快，比刘翔
还快。

可惜现在猪肉的价格不佳，卖给屠户的价格在7.2元一
斤。彭博准备再等一阵子，可顶多熬到11月就必须卖掉，不
然到时天气冷，猪吃得多，长得慢，会亏得更多。面对一天天
增加的消耗，彭博直言：“有点背不住了。”

“农业不能只‘面朝黄土’，要打响自己的品牌”

虽然今年的利润不是很大，但彭博认为，生猪饲养有周
期，不能仅仅靠短期利润。

对于自己的养殖创业，彭博有长远的规划。他计划着在
养殖场情况稳定后，要以养殖为契机，打造一条生态养殖、
种植的产业链，这条生态产业链涵盖了生猪饲养、生态种植

新闻热线：0731-84326110�����������发行热线、投诉：0731-84316668、84315678、84329777�����������广告热线：0731-84329988�����������本报地址：长沙市开福区湘江中路一段 52号 邮编：410008

03特别关注
2012年10月28日 星期日 编辑/匡 萍 版式/孔泠涵 图编/覃 翊 校对/刘 湘

一年多来，张家铭全心投入在了梅州村，光是一句“小
张你回来了啊”这样的问候，便让他格外温暖。

今年5月， 在北京举行的第六届全国大学生村官论坛
大会上，张家铭当选为全国大学生村官论坛执委，并被授予

“优秀村民贴心人”称号。
两年后，张家铭还会在梅洲村当村官么？他会有怎样的

人生选择？村官张家铭的故事，本报也将持续关注。

和生态水产。
“农业不能只‘面朝黄土’，农村要发展，必

须将生态产品推向城市， 农村一定要打响自己
的品牌。” 彭博在东城镇咨询相关技术人员时，
得知隆品湘专业种植合作社也将在东城镇打造
生态产业链，双方交流后，一拍即合，推出了隆
品湘品牌。

与农户交流之后，他们将农田改造成生产优
质生态稻田的基地，对稻田进行统一管理，稻谷
统一收购，稻米有了自己的品牌，农户也得到了
实惠。彭博还设想着，等到稻谷成熟，就用这种高
端食用稻谷作猪的饲料，而这些猪长大后，将进
入到大型超市等贩卖场。


